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Administrateur·trice·s de On sème

L’année 2021 s’est conclue pour On sème sous le signe de la 
gratitude et de la réflexion. En tant que membres du Conseil 
d’administration, nous sommes reconnaissants de pouvoir compter 
sur notre équipe qui est petite, mais mobilisée, polyvalente et 
chaleureuse. Malgré les défis reliées à la pandémie et aux mesures 
sanitaires en découlant, nous sommes heureux et heureuses d’avoir 
pu mener la 5e saison de l’École du Potager urbain sur le site du 
Campus MIL en 2021, en compagnie de participant·e·s, de familles et 
de bénévoles motivé·e·s. Nos jardins ont été le lieu de rencontres et 
d’apprentissages d’autant plus précieux, en ces temps particuliers. 

Nous remercions d’ailleurs l’Université de Montréal et les partenaires 
du site pour leur soutien et leur collaboration tout au long de cette 
saison. Nous terminons également l’année 2021 sous le signe de la 
réflexion, car le modèle économique de notre organisme et la 
structure organisationnelle doivent être améliorés pour assurer la 
pérennité de nos activités. Nous souhaitons continuer à offrir aux 
citoyen·ne·s de tous âges un programme théorique et pratique en 
agriculture urbaine d’une qualité exceptionnelle. Cela nécessite que 
nous nous dotions de ressources financières et humaines adéquates. 
La pandémie et l’incertitude qui persiste par rapport aux prochains 
mois et aux prochaines années nous forcent également à revoir 
l’ensemble de nos priorités en tant qu’organisme.

Au travers de ces réflexions et malgré les défis, On sème demeure 
bien vivant et optimiste. Nous souhaitons poursuivre notre mission de 
contribuer au développement d’un système alimentaire local qui soit 
dynamique, juste et durable. Nous sommes prêt·e·s à prendre notre 
envol vers la prochaine étape. 

Sincèrement,



Mission

On sème est une organisation à but non 
lucratif qui vise à encourager et faciliter le 
développement de l’agriculture urbaine et d’un 
système agroalimentaire local durable tout en 
valorisant le travail des producteurs et 
créateurs locaux. 

Crédit photo : Maryse Boyce



2021 en un 
coup d’oeil

40
Jardinier·e·s ont pris part à nos Écoles du potager urbain, combinant le volet en ligne et le 
volet avec jardinage au campus MIL

Ateliers éducatifs et artistiques ont eu lieu au Jardin Famille

11

29 
Jardinier.e.s de tous âges ont pris part au programme du Jardin famille, soit 8 familles

600
Nous avons débuté la saison en participant au volet distribution du Festival Cultiver 

Montréal, ce qui nous a permis de distribuer au prix coûtant environ 600 semis aux 

partenaires du site des Projets éphémères, à une initiative citoyenne en agriculture urbaine, 

ainsi qu’à des citoyen.e.s provenant de la communauté de On sème. 

68
Plus de kilogrammes de fruits et légumes récoltés ont été donnés à la banque alimentaire 
de Jeunesse au soleil



Projets spéciaux au jardin

Recherche botanico-artistique : témoignage d’Annie France Leclerc
pour son projet de plantes tinctoriales

Avec l’aide des familles, nous avons créé une nouvelle planche pour faire pousser deux 
plantes tinctoriales, l’indigo japonais et le pastel des teinturiers.  Ces deux plantes me 
permettent d’obtenir un pigment bleu. Ce projet de recherche s’inscrit dans une démarche 
artistique plus large où je m’intéresse à la teinture végétale et à notre relation avec les 
plantes. La culture de ces plantes m’a permis d’en apprendre davantage sur les conditions 
influençant la production de pigment : la température ambiante, les fluctuations dans 
l’arrosage, la quantité d’engrais nécessaire et la floraison. J’ai partagé une partie de mon 
processus avec les familles lors d’un atelier de teinture végétale. Site web de Annie-France 
Leclerc

Recherche par la communauté

Nous avons ouvert une planche de notre potager, 
ainsi que quelques bacs dans la serre collective à un 
projet de recherche et développement de la start-up 
Zamalek, voisine du jardin. Ce projet vise à étudier la 
croissance de l’hibiscus sabdariffa afin d'analyser la 
possibilité d’une production locale pour la fabrication 
de leur jus. Nous avons eu la chance d’en apprendre 
plus sur cette plante, d’y goûter et d’observer l’impact 
évident du photopériodisme sur sa floraison. Site web 
de Zamaleck.

http://anniefranceleclerc.com/
https://www.zamalek.ca/a-propos


Au-delà du potager

Visite à la ferme

Au temps des récoltes de septembre, 
nous avons payé une visite d’aide aux 
champs d’Hamidou Al Maiga, notre 
expert horticole. Nous avons ensuite été 
accueilli·e·s par Olivier des Vergers 
Pépinière Bord-du-lac pour une belle 
séance d’auto-cueillette de pommes, 
poires et argousier. 

On se voisine !

Nous avons organisé une matinée 
enrichissante de visites découvertes 
aux Jardins communautaire Rosemont 
en compagnie de Laurence Morel qui 
est présidente de ces jardins et 
secrétaire du CA de On sème. 

Des récoltes pour la banque 
alimentaire

Grâce à notre partenariat avec 
l’organisme Jeunesse au soleil,  plus de 
68 kg de fruits, légumes et fines herbes 
cultivées dans les potagers, ont été 
récoltés et livrés à la banque alimentaire 
de Jeunesse au soleil. Un merci 
particulier à Michelle DellaCorte, Eric 
Kingsley et Vanessa pour leur soutien. 



L’histoire de Laurence

La formation avec On sème m'a permis d'acquérir plusieurs 
connaissances et de pouvoir faire le tour d'une saison au jardin.  De 
plus, la variété des formations est très intéressante. L'expérience de 

jardinage collectif est un super avantage avec la formation et une 
façon d'appliquer directement nos acquis. Le Campus MIL est un 
super lieu où j'ai fait de belles rencontres et je suis bien heureuse 
d'avoir pu mettre mes deux mains dans la terre pendant quelques 

mois. Je recommande cette formation à tout le monde! 

Laurence est une participante de l’
École du potager urbain. 



Nos partenaires et donateurs

Le campus MIL de l’Université de Montréal pour le partenariat aux Projets 
éphémères et le soutien financier du Jardin Famille

Cultiver Montréal pour leur travail de réseau et leur soutien financier pour la 
distribution de plantes 

Fillasse au jardin pour son don de semences artisanales

La Société des plantes pour leur don de semences

Semis Urbains pour leur don de griffes  d’asperges  bio

Jeunesse au soleil pour leur aide précieuse au jardin et pour distribuer les 
récoltes via leur banque alimentaire

Mission monarque pour leur contribution à notre programmation éducative

Campus Nutriopedia pour le don d’identificateurs pour les plantes au jardin 
et les superbes cahiers à colorier

Un immense merci !



REVENUS

Faits saillants financiers

DÉPENSES

L’année 2021 a été une année financière dont le chiffre d’affaire est de 27 303,00$ 
étant donné l’annulation de nos marchés saisonniers dû à la covid19. La majorité 
des revenus de l’organisme (78,8%) sont auto-financés par les frais de 
participation à nos activités et par la vente de produits. Par contre, tous nos projets 
dépendent de la contribution de nos donateurs, commanditaires, partenaires et 
subventionnaires. 



L’équipe estivale

Hamidou Al Maiga pour sa capacité de transmettre son grand savoir tout en images, en 
clarté et dans la bonne humeur

Nafy Gueye pour son dynamisme, son engagement, son savoir-faire  et sa capacité 
d’adaptation 

Clémence Ballet pour sa passion, son autonomie, son positivisme et son esprit innovant

Rosalie Chevrette pour son engagement, son soutien, sa patience et sa bonne humeur

Michelle Dellacorte pour son engagement, son dévouement à fournir des denrées fraîches 
et locales à la banque alimentaires

France d’Aragon pour son humanité et son atelier d’art au jardin

Annie-France Leclerc pour nous avoir permis de prendre part à ses recherches sur les 
plantes tinctoriales et pour son atelier de teinture 

Damarice Richoufftz pour nous avoir permis de prendre part à ses recherches sur l’hibiscus 
sabdariffa et pour son atelier de dégustation  

Yann Vergriete pour sa passion et son expertise en tant qu’animateur horticole 

Laurence Deschamps-Léger pour son talent en tant que illustratrice pour nos projets et 
administratrice bénévole 

Moises Soto pour sa passion horticole et sa vision longue

Sara Maranda-Gauvin pour porter la vision et pour son engagement

Laurence Morel pour ses conseils d’administratrice expérimentée

Xavier Libeaut pour son engagement en tant que nouveau trésorier

Laura Bédard pour son positivisme, son intérêt et sa facilité d’adaptation

Un merci sincère  à nos bénévoles, chercheuses,
stagiaires et contractuel.les !



Ce qui nous 
attend

Vous souhaitez vous impliquer ?
Écrivez-nous à info@onseme.org 

Parce que nous souhaitons pratiquer un jardinage urbain qui 
nourrisse les écosystèmes du sol, des animaux urbains, des 
pollinisateurs, des jardinier·e·s, nous réfléchissons à la façon 
dont notre travail puisse s’aligner avec cette vision. Prendre 
conscience des pratiques extractivistes, que ce soit avec les 
ressources naturelles qu’avec nos ressources humaines est 
une première étape. Nous souhaitons poursuivre cette réflexion 
et faire évoluer nos projets avec cette conscience, en clarifiant 
nos objectifs, en créant des attentes à la hauteur de nos 
ressources, et en célébrant notre communauté. 

mailto:info@onseme.org

